

suite de Jean-Benoît VERICEL

Début juin 1915, le régiment est envoyé, toujours en Alsace, défendre le secteur du Sudelkopf. Le 6 juillet, Jean Ville y sera tué (voir CP 50 et 51). D'août au 15 septembre, le 372 se battra au célèbre Lingekopf, « le Vieil Armand ». Il est ensuite désigné pour partir à Salonique. « Les soldats du 372, relate l'Historique, allaient y connaître un danger de plus, le paludisme et une souffrance morale aiguë : l'éloignement de la Mère-Patrie. »

**DU VIEIL ARMAND A SALONIQUE**

De plus plus d'un an que la guerre a débuté, Jean-Benoît Vericel n'a sans doute pas revu sa famille. Quand il s'en va pour l'Orient d'abord en chemin de fer, dans des wagons à bestiaux, il ne se doute pas qu'il ne la reverra plus jamais. Le 7 octobre, passant à 11 h à la gare des Brotteaux de Lyon et à 12h30 à celle de Vienne, nul doute qu'il a longuement regardé dans la direction des Monts du Lyonnais tout proches et pensé à sa petite famille.

**(THES)SALONIQUE**

**2012** - Salonique a retrouvé son nom de Thessalonique qu'elle avait perdu au moment de la conquête ottomane. C'est une ville de plus de 300 000 habitants dans une aire urbaine de plus d'1 million. Elle a été choisie comme Capitale européenne de la jeunesse en 2014.

**1915** - Salonique compte 120 000 habitants, dont 80 000 juifs, 15 000 turcs, 15 000 grecs, 5 000 bulgares et 5 000 occidentaux. Une des villes les plus modernes de l'empire ottoman. D'après Wikipedia.

## LES SEPT D'ORIENT QU'ALLAIENT-ILS FAIRE LA-BAS ?

**L**e 28 juin 1914 à Sarajevo, l'Archiduc François-Ferdinand, héritier du trône austro-hongrois, avait été assassiné par le nationaliste serbe Gavrilo Princip. Evénement (prétexte ?) qui servit de déclencheur au conflit de 14-18. Le mois suivant, l'Autriche-Hongrie déclarait la guerre à la Serbie. En application des accords diplomatiques, deux blocs se formaient. Celui des « Empires Centraux » ou « Triplice » avec l'Allemagne et l'Autriche-Hongrie et celui de la « Triple Entente » avec la Russie, la France et la Grande-Bretagne, alliées de la Serbie. En ces débuts de conflit, comme des pays européens ne sont pas engagés : Bulgarie, Grèce, Italie, Roumanie, Turquie (=Empire Ottoman), chaque belligérant mène une forte activité diplomatique pour attirer les indécis dans son camp.

**LES 2 GUERRES BALKANIQUES**

En 1912-1913 avaient eu lieu « les deux Guerres Balkaniques » opposant, austro-hongrois, bulgares, grecs, macédoniens, serbes, turcs, qui avaient abouti à d'importants redécoupages des frontières. Les gagnants (austro-hongrois, serbes, grecs) ayant envie de récupérer encore plus de territoire. Les perdants (bulgares, turcs) ayant celui de reprendre ceux qu'ils avaient perdus, sinon plus. Il faudrait regarder les cartes d'avant et d'après ces guerres balkaniques pour mieux connaître les territoires où l'Armée

d'Orient allait mettre les pieds en 1915. Avant 1911, l'Empire Ottoman allait de la mer Noire à l'Adriatique, occupant donc le nord de la Grèce actuelle, les états actuels de Macédoine, du Kosovo, de l'Albanie et une partie des états du Montenegro et de la Serbie. La Bulgarie occupait une partie de la Serbie. En 1913, suite à la deuxième guerre balkanique, les frontières avaient encore bougé, même si aucun traité ne les avait ratifiées. La Bulgarie avait ainsi pris possession d'une partie de la Turquie. La Grèce avait repris ses territoires ancestraux du nord, la Macédoine. L'Albanie s'était reconstituée. La Serbie avait gagné la partie sud de l'ex-Yougoslavie. L'instituteur Gaston Nitzer relate : « Le 20 octobre 1915, je suis allé au cinéma à Salonique avec annonces en français, anglais, italien ou grec. L'un d'eux représente l'entrée des Grecs à Salonique en 1912. »

Le 31 octobre 1914, l'empire ottoman avait déclaré la guerre à la « Triple Entente ». Celle-ci se voit dans l'obligation de forcer le Détroit des Dardanelles (=entrée de la mer Noire à partir de la mer Egée), pour faire la jonction avec la Russie par voie de mer. D'où l'expédition des Dardanelles qui met plusieurs mois à se mettre en place. Expédition maritime et terrestre à la fois. Débutée le 19 février 1915 et achevée début août 1915, elle se solde par un échec militaire, lourd en pertes humaines : 250 000 victimes du côté des alliés, 211 000 du côté ottoman.

Le Coq Pelaud a publié dans ses numéro 30 et 31 le Carnet de guerre du pelaud Jean Clavel qui participa à cette expédition.

**THONNERIEUX** depuis 1951**ALLIANZ - Assurances - Placement financier****4 AGENCES**

dans les Monts du Lyonnais

**08.78.81.80.08**

*STE CATHERINE  
ST SYMPHORIEN S/COISE  
ST MARTIN EN HAUT  
CHAZELLES SUR LYON*

**Suite de Jean-Benoît Vericel  
et des Sept d'Orient dans les  
prochains numéros.**

**Cours d'INFORMATIQUE sur mesure****Sites Internet**

**EPIC - Etienne Pupier l'Informatique Conviviale**  
tél. 04 78 44 46 45 06 13 34 50 86 [www.epic-informatique.fr](http://www.epic-informatique.fr)

**LE COQ PELAUD**

N° ISSN 0754-3454  
**ASSOCIATION "LE COQ PELAUD"**  
184, Bd Grange-Trye  
69590 ST SYMPHORIEN/COISE

Rédact. : Paul GRANGE - 06 79 71 73 41

**MAIL :**  
[lecoqpelaud@lecoqpelaud.com](mailto:lecoqpelaud@lecoqpelaud.com)